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“aÑo 66 de la revoluciÓn”

las soluciones del país están 
en la construcción socialista 

destacó miguel díaz-canel, primer Secretario del comité central del partido y presidente de la república, en reunión de trabajo 
en cabaiguán, tras valorar experiencias productivas de ese territorio

díaz-canel destacó los resultados del territorio en la producción tabacalera. /Foto: Vicente Brito 

“Todo parte, no de medidas; todo parte 
de producir y crear riquezas para distribuir 
después con justicia social, así es como 
vamos a empezar a ordenar la economía”, 
subrayó Miguel Díaz-Canel Bermúdez, Primer 
Secretario del Comité Central del Partido y 
Presidente de la República, en reunión de 
trabajo en Cabaiguán, donde valoró resul-
tados en las producciones de diferentes 
renglones, la estrategia enfocada en el 
desarrollo territorial y bienestar social y 
también las prioridades de la organización 
política para 2024.

Acompañado por Roberto Morales Ojeda, 
miembro del Buró Político y secretario de 
Organización del Comité Central del Partido; 
Deivy Pérez Martín, primera secretaria del 
Partido en Sancti Spíritus, y Alexis Lorente 
Jiménez, gobernador provincial, Díaz-Canel 
encabezó un encuentro con los miembros del 
Comité Municipal del Partido en Cabaiguán 
y las direcciones políticas de la provincia y 
demás municipios espirituanos, en el que 
hizo alusión a experiencias constatadas en 
ese territorio sobre cómo incrementar la 
producción de alimentos, y al desarrollo de 
los nuevos actores económicos.

Al referirse a las visitas realizadas pre-
viamente a los productores Alex Castañeda 
y Yoandi Rodríguez, ambos con reconocidos 
resultados en las producciones de tabaco 
tapado y otros cultivos, el Primer Secretario 
del Comité Central del Partido expresó: 
“Han desarrollado tecnologías de las más 
modernas, son eficientes en la producción 
del tabaco de capa; además, producen ali-
mentos, tienen módulos pecuarios, logran 
que sus colectivos de trabajo sean esta-
bles, mejoran condiciones de vida, aplican 
la ciencia y la innovación, y esos están tan 
bloqueados como todos; pero han trabajado, 
han creado riquezas”.

De igual manera, Díaz-Canel se refirió 
a los resultados de la mipyme Laminados 
Concepción, única en Cuba que fabrica las 
tablas laminadas para el uso entrecamado 
en las cajas de los habanos de exportación 
a partir del encadenamiento con la Empresa 
Agroforestal Sancti Spíritus, que le suminis-
tra la madera de cedro para esas y otras 
producciones derivadas de los residuos.

“Encontraron la manera de producir 
estos laminados, eso el país lo importa, 

podemos sustituir toda la importación con 
el trabajo de ellos, sumamente ocurrente, 
creativo, han desarrollado la maquinaria para 
poder producir esos productos, hay maravillas 
hechas ahí”, destacó el mandatario cubano.

Tanto la experiencia de Laminados Con-
cepción como la de los dos productores de 
avanzada fueron resaltadas por Díaz-Canel 
en el intercambio con dirigentes partidistas 
de Cabaiguán: “Esas experiencias que vimos 
aquí son las que confirman que sí podemos; 
lo que pasa es que todavía esas experiencias 
son las excepciones en cada lugar, y tenemos 
que convertirlas en reglas”.

Como parte de la visita del Primer Secre-
tario del Comité Central del Partido, una Co-
misión del Aparato Auxiliar del Comité Central 
del Partido expuso las deficiencias en dife-
rentes aristas del ámbito económico y social, 
entre ellas, problemas en la comercialización 
agrícola, violaciones de precios, desbalance 
en las ofertas de productos entre los merca-

dos estatales y privados e incumplimientos 
de 16 producciones físicas en el municipio, 
con mayor incidencia en los renglones de la 
Refinería, leche, carne y granos.

Al intervenir en la reunión, Roberto Morales 
Ojeda señaló la necesidad de priorizar la mirada 
hacia el municipio, si queremos    —expresó— 
ser consecuentes con el papel que le corres-
ponde. Asimismo, llamó la atención sobre los 
problemas identificados en el territorio. 

“Para cumplir la estrategia político-
ideológica hay que fortalecer la vida interna 
del Partido y tener más liderazgo; tenemos 
que generar conciencia revolucionaria en la 
construcción de nuestra sociedad socialista 
y la primera manera de hacerlo es con la 
ejemplaridad”, enfatizó.

Al resumir el intercambio este jueves en 
Cabaiguán, el Primer Secretario del Comité 
Central del Partido interiorizó en las nuevas 
medidas aprobadas por el gobierno cubano 
para impulsar la economía y el proceso para 

rectificar desviaciones y tendencias negativas 
presentes en la sociedad cubana; en tal sen-
tido, insistió en el imperativo de fortalecer la 
unidad como una premisa importante para la 
continuidad de la Revolución.

“Hay muchas matrices de intoxicación 
manejadas por el enemigo para confundir 
a la población; las medidas no van a ser 
perfectas, tienen riesgos, son complejas, 
pero esto depende de la capacidad con que 
seamos capaces de implementarlas y que 
nos vayan dando en el mediano plazo un 
mejor ordenamiento económico. Entramos 
ahora también en un proceso para enfrentar 
un grupo de tendencias negativas, de des-
viaciones que se están dando en la nación, 
y este enfrentamiento y la implementación 
de las medidas es el camino que podemos 
seguir, porque las soluciones del país están 
en la construcción socialista”, puntualizó 
Díaz-Canel.

(Más información en la página 3)
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En noviembre del pasado año, Javier 
Gerardo Milei, líder del espacio político La 
Libertad Avanza, fue electo presidente de Ar-
gentina. Obtuvo el 55.65 por ciento de los vo-
tos contra el 44.35 que recibe Sergio Massa, 
miembro de Unión por la Patria y presidente 
de la coalición política de tendencia peronista 
y progresista. El ultraderechista Milei se con-
vertiría en el presidente más votado desde el 
retorno a la democracia en Argentina.

Asumió la presidencia el 10 de diciem-
bre de 2023 en medio de constantes 
reclamos por encauzar la economía y 
de traer un cambio al país. ¿Qué ha 
pasado a poco más de un mes de 
asumir? ¿Qué ha llevado al expre-
sidente de Uruguay Pepe Mujica a 
calificar a Milei como un “ideólogo 
fanático” y prevenir a los argentinos 
de que quiere “arrasar institucional-
mente con todo”?

El 28 de diciembre Mujica 
señaló al periodista Pedro Tristant 
del sitio digital Infobae, que Milei 
“cree que tiene la verdad revelada 
e incuestionable, y que además 
tiene el apoyo del cielo”. El urugua-
yo sostuvo además la idea de que 
“va a arrasar” con las instituciones 
de su país, y dudó incluso si podría 
llegar hacia el final de su mandato.

Reformas, decretos, sesiones 
extraordinarias en el Congreso, 
cacerolazos, protestas y llamado 
a un paro nacional. Todo eso vivió 
Argentina en el primer mes del 
nuevo presidente. Los orígenes de 
esta inquietud popular pudieran 
estar en un paquete de decretos 
que buscan la privatización de 
varias empresas públicas. Sin 

embargo, otro récord —con interpretacio-
nes diversas— enfrenta el presidente de 
Argentina: la inflación del primer mes de su 
gobierno es superior a la de sus predece-
sores.

El Instituto Nacional de Estadística y 
Censos en Argentina informó que la inflación 
de diciembre fue de 25.5 por ciento, mucho 
más alta que la registrada en el primer mes 
de gobierno de Alberto Fernández y de Mau-
ricio Macri, cuyos índices mensuales fueron 
del 3.7 por ciento y 3.5, respectivamente. 

Cierto es que algunos analistas opinan 
que la inflación de este primer mes de go-
bierno de Milei se explica, en gran medida, 
por el alto atraso en los precios regulados 
y la necesidad de encarar un plan shock, 
dado que el margen para el endeudamiento 
y ejecutar medidas gradualistas es nulo. 

Pero, ¿es efectivo ese plan shock? El 
investigador uruguayo Carlos Verissimo, 

entrevistado por Frace24 el pasado 11 de 
enero, ha dicho que “para cualquier país el 
análisis de un mes parecería poco tiempo, 
pero para Argentina es mucho” y señaló: 
“Este primer mes, ha sido signado por 
algunos cambios que no han cundido hacia 
la población. Estamos frente a una deva-
luación del peso, un proceso de regulación 
(…). La población, que tenía muy poco 
tiempo para esperar, creo que está tenien-
do mayores urgencias en esta etapa”. 
Verissimo señaló además que, si bien hay 
respuestas positivas en algunas empresas, 
no se encuentra un asidero importante en 
el Congreso. “Milei está presentando tam-
bién bastantes dificultades para interactuar 
con las otras fuerzas que integran tanto la 
Cámara de Senadores como la Cámara de 
Diputados. Está intentando acumular cierto 
poder —dijo— y eso siempre es peligroso. 
La división entre el poder legislativo judi-

ciario y ejecutivo siempre es necesaria”, 
señaló el analista. 

Otro análisis interesante de la situación 
actual en Argentina, la realiza el sitio mexi-
cano Perimetral cuando el 12 de diciembre 
de 2023, por medio de la periodista Argelia 
Pontecorvo, llama a tener en cuenta el 
dato que señala que por no votar o por 
votar al otro candidato casi 21 millones no 
votaron por Milei. Esos 21 millones tienen 
un peso importante en la situación actual 
de argentina, señaló Pontecorvo.

Lo cierto es que detrás de todo este 
panorama político hay un tema que aparece 
en todos los análisis, y es lo referente a 
lo psicológico de Javier Milei. El periodista 
Argentino Juan Luis González, autor del libro 
El loco, desvela la parte más desconocida y 
esotérica de la vida del presidente argentino. 
González dijo en una entrevista al sitio digital 
20minutos en agosto de 2023: “Lo que pue-
do afirmar es que es un líder inestable, tiene 
un desequilibrio emocional muy marcado. 

Toma decisiones en base a lo que consul-
ta con el gabinete de perros que tiene, 
por llamarlo de alguna manera. Cuando 
muere Conan, su perro, en 2017 lo hace 
clonar. Juntó dinero para hacer esa 
clonación y está convencido de que los 
perros lo asesoran en distintas áreas: 
uno en política, otro en economía, otro 
le da consejos. Además, a esto le 
sumas esta cosa mesiánica que dice 
que Dios lo eligió y que le dijo que 
iba a ser presidente en 2023. Es un 
combo bastante complicado y ahí se 
dan algunos interrogantes de cierta 
preocupación”.

En ese sentido, Mujica y Juan 
Luis González entran en total 
sintonía. El expresidente uruguayo 
—tras decir que el peronismo no 
estuvo a la altura— ha puesto en 
duda el hecho de que Milei termine 
su mandato. Y Juan Luis Fernández, 
como tantos analistas, se ha pre-
guntado: “¿Qué pasa si en un país 
inestable aparece un líder inestable? 

Este hombre que podría comandar los 
destinos del país. Capaz se levanta un 

día, hace sesiones de médium con los 
perros y después saca un decreto en 
base a eso. Es muy impactante”.

la “aparición” de milei 

La columna 
del navegante

Escambray enriquece el debate en su edición impresa con las opiniones de los internautas en 
la página web: www.escambray.cu

CONFIRMAN INCREMENTOS 
SALARIALES PARA EDUCACIÓN
 Y SALUD PÚBLICA EN EL 2024

Elio Leiva López: La Revolución no 
puede darse el lujo de poner en riesgo 
la estabilidad de dos de sus principales 
conquistas. Hay que mantener a toda 
costa la presencia en escuelas y hospitales 
de maestros y médicos especializados 
y consagrados. Mejorar su salario y sus 
condiciones laborales es una sabia medida 
que redundará positivamente a favor del 
pueblo, que es lo mismo que decir de la 
Revolución.

Roger: Hoy en día esos dos sectores 
están sin personal.  Es dif íc i l , y lo 
sabemos, la situación del país, pero cada 
día es innumerable el éxodo de personal 
hacia otras empresas privadas donde el 
salario más bajo asciende a más de 10 
000 pesos y el de Salud o Educación 
está por debajo de 6 000 en la gran 
mayor ía.  Los pr ivados o empresas 
grandes pagan mucho mejor y cada cual 
ve su perspectiva económica. En realidad, 
es una necesidad inminente hacer algo 

para retener a los trabajadores de esos 
dos sectores. 

María del Carmen: Los jubilados y 
pensionados no tienen alternativas y son 
los más vulnerables por la edad, por la 
salud y por lo que reciben, que es apenas 
un décimo para vivir en Cuba en medio de 
una inflación desmedida y sin frenos. Nadie 
habla de este sector de la sociedad que en 
su momento sirvió de soporte al país. Hablar 
hoy en Cuba de un jubilado no tiene igual 
por las carencias y necesidades que tiene 
que enfrentar, pero nadie habla de nosotros, 
porque no estamos considerados prioridad.

Matianela: Este es un buen tema 
para el debate, pero creo que lo que está 
matando al país es la falta de respaldo 
productivo que genere ingreso real a la 
economía, el incremento de salario a estos 
dos sectores se lo merecen, pero a medida 
que aumentan los salarios y precios a los 
productos provocan más inflación que afecta 
a toda la población que trabajan en sectores 
también muy importantes (…). Deben 
revisar y no seguir subiendo y subiendo los 
precios, que así no se recupera la economía 
de un país, es trabajando en aquello que 

tenga respaldo productivo real y se pueda 
exportar sin afectar a la población, hay que 
desarrollar la agricultura, que Cuba es un 
manto de tierras sin trabajar, nos pasamos 
todo el año justificando que no se puede 
trabajar por la mucha lluvia o por la falta de 
esta y lo único que se está es perdiendo 
tiempo y justificando la falta de visión para 
(…) resolver los problemas que realmente 
existen.

Rigoberto: ¿De qué vale el aumento de 
salario si con el aumento del precio de los 
combustibles y de los aranceles aplicados 
a las importaciones de las mipymes se va 
a generar una importante subida de precios 
en transporte y alimentación? 

ECONOMÍA ESPIRITUANA CON 
AVANCES, PERO SIN CANTAR VICTORIA

Revisar las utilidades: Las empresas 
estatales solo han aumentado precios, no 
producciones físicas, lo que ha generado 
más inflación y, por supuesto, “utilidades” 
en estas empresas, me refiero a las 
empresas estatales, que son las que tienen 
la misión de crear esa riqueza necesaria 
para darle al pueblo la prosperidad ansiada, 

además de contribuir con más del 80 
por ciento en la economía. Por lo tanto, 
podemos decir que estos resultados 
de utilidades en algunas empresas del 
territorio es pura falacia cuando de verdad 
lo lograron con incrementos de precios, 
justificando esto en las fichas de costos, 
y digo justificando porque le ponen a 
las mismas cuanto gasto se le ocurra 
al director para obtener el precio a que 
se quiere vender. A esto se refirió el 
Ministro de Economía, el Primer Ministro e 
incluso nuestro Presidente, pero algunos 
directivos de empresas estatales hicieron 
oídos sordos de este llamado. También 
los famosos “precios por acuerdos”, la 
empresa que vende pone unos precios 
de venta muy superiores para obtener 
ganancias fáciles. 

Pepe Vico: Los análisis de la economía 
a partir de valores no son objetivos, menos 
en estos tiempos de incrementos de precios 
que conllevan a crecer en los valores de 
las ventas. La economía se mide mejor en 
unidades físicas producidas. Tampoco los 
análisis contra los limitados planes dan 
certeza de la salud de nuestra economía.

Ángel Martínez Niubó 



Yosdany Morejón y José Luis Camellón 
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díaz-canel ponderó las buenas prácticas de la 
finca la Gloriosa, de Yoandi rodríguez.

“Este es el Hombre Habano. Estamos 
en la tierra del Hombre Habano”, expresó 
emocionado Miguel Díaz-Canel Bermúdez, 
Primer Secretario del Comité Central del 
Partido Comunista de Cuba y Presidente de la 
República, al visitar este jueves y por tercera 
ocasión la finca La Gloriosa, del campesino 
cabaiguanense Yoandi Rodríguez Porras.

Y fue este propio guajiro quien, sin el 
más mínimo rodeo, le explicó al Presidente 
que gracias a la adquisición de tecnología 
italiana de la firma Rinaldi, para el control de 
la humedad y temperatura, dentro de poco 
podrá reducir el proceso de cura del tabaco a 
tan solo 21 días, en lugar de los tres meses 
que normalmente dura. 

El Grupo Empresarial Tabacuba decidió 
que Rodríguez Porras estuviera entre los 
nueve productores cubanos que iniciaron la 
experiencia en el país y así se lo hizo saber 
al mandatario: “Hasta el momento yo soy 
el más adelantado de todos porque tengo 
los equipos aquí. En Sancti Spíritus, por 
ejemplo, somos tres. Esto está a punto de 
su puesta en marcha, solo resta por resolver 
un inconveniente con la corriente eléctrica y 
ya se están buscando los transformadores”.

En el enclave, ubicado cerca del kilómetro 
326 de la Autopista Nacional, este campesi-
no construyó cinco casas controladas para la 
cura del tabaco, las que, mediante el empleo 
de paneles térmicos de última generación, 
posibilitarán la obtención de una hoja de 
mayor calidad. 

Durante el intercambio, Díaz-Canel se 
interesó por la temperatura dentro de esas 
casas, a lo que Yoandi respondió que se 
trata de un parámetro fijo, controlado com-
pletamente por equipos de alta precisión, sin 
importar el clima exterior. 

“Al no haber cambios de temperatura ni 
de humedad, la cura de la hoja se produce 
de manera perfecta”, sentenció el productor y 
agregó que este año habilitarán un inmueble 
destinado a la escogida de tabaco, lo que 
incluye una cámara de fermentación.    

Varios elogios dedicó el Presidente cuba-
no a las buenas prácticas empleadas en La 
Gloriosa y destacó la entrega de su gente a 
la hora de buscar experiencias positivas que 
dinamicen el sector de la Agricultura. 

Más adelante, en diálogo con los tra-
bajadores, el Primer Secretario del Comité 
Central del Partido confirmó el espíritu de 
laboriosidad y consagración que se respira 

Cabaiguán, un sitio estratégico para el país 
el presidente cubano miguel díaz-canel Bermúdez constató este jueves las políticas trazadas en ese municipio espirituano 
para impulsar la economía y sustituir importaciones 

la mipyme laminados concepción se inserta en los proyectos de desarrollo local. /Foto: Vicente Brito

en la refinería Sergio Soto, el mandatario reconoció las proyecciones de incrementar los renglones 
exportables. /Fotos: Yosdany Morejón

en ese paraje de la geografía cabaiguanense, 
donde el resultado del quehacer constante ha 
mejorado la economía de no pocas familias.  

Quien se erigiera en 2023 como Hom-
bre Habano de Cuba posee en su finca 
cuatro caballerías de tierra, de ellas una 
dedicada a la siembra de tabaco al año 
y el resto consagrado a la plantación de 
cultivos varios y a la ganadería.

    LA REFINERÍA TIENE POTENCIALIDADES 

Como parte de una visita de trabajo que 
analiza potencialidades y estrategias de los 
territorios para avanzar en el orden económi-
co y el bienestar social, el mandatario cubano 
llegó también hasta la Refinería Sergio Soto, 
de Cabaiguán, donde conoció las proyeccio-
nes de trabajo para este 2024. 

El director de la planta, Mijaíl Bonachea 
Crespo, comentó que la refinación de 97 000 
toneladas de crudo (con la producción de 
líquido asfáltico y sus asfaltos diluidos) con-
centrará los mayores esfuerzos del colectivo, 
el único de su tipo en el país que procesa 
petróleo nacional. 

Bonachea Crespo expuso que su empre-
sa busca hoy alternativas para la asociación 
con las mipymes con el objetivo de dar una 
mayor salida al líquido asfáltico, al tiempo 

que proyecta la producción de 802 toneladas 
de aceite dieléctrico para trasformadores de 
hasta 33 kilovoltios, lo cual fue posible a par-
tir de modificaciones tecnológicas y gracias 
al talento de los innovadores. 

“También —dijo— nos asignaron una 
caballería de tierra en la cual produciremos 
alimentos para los trabajadores y para el 
comedor de la Refinería; además de un or-
ganopónico para la producción de especias 
y vegetales. Estamos inmersos, asimismo, 
en la creación de una casita infantil en 
coordinación con la Dirección Municipal de 
Educación, ya que tenemos en la entidad 56 
trabajadores con niños pequeños”.    

Miguel Díaz-Canel Bermúdez intercambió 
con trabajadores de la entidad y los exhortó 
a alcanzar metas superiores en una labor de 
suma importancia para la nación.  

“Estamos convencidos de que aquí 
existen potencialidades inmensas para la 
búsqueda de nuevos fondos exportables y 
este es uno de los temas que nos llevamos 
para discutir”, expresó Díaz-Canel.

El mandatario calificó a la Refinería de lu-
gar estratégico para el país porque posibilita 
resolver la situación de los viales en la zona 
central y oriental con un enfoque innovador y 
gracias a especialistas altamente preparados 
y motivados. 

Díaz-Canel Bermúdez se interesó también 
por el salario de los trabajadores y las utili-
dades, especialmente en momentos donde 
la entidad ha tenido producciones inestables 
que afectan los ingresos personales. 

Posteriormente, recorrió la planta de des-
tilación atmosférica al vacío e indagó por el 
sistema de control del proceso. 

AQUÍ SE APRENDE

Al dialogar en la finca Santa Gertrudis con 
Alex Castañeda, uno de los 11 productores 
de avanzada en el municipio de Cabaiguán, 
Díaz-Canel se interesó por la producción de 
capas de tabaco para los puros de exporta-
ción, un cultivo que el productor emprende 
desde hace siete años.

En el intercambio con este campesino, 
integrante de la Empresa Agroindustrial 
Cabaiguán, el Primer Secretario del Comité 
Central del Partido se interesó por los rendi-
mientos en el tabaco tapado y otros cultivos, 
así como los gastos en que incurre en las 
diversas cosechas, incluido el pago de la 
fuerza laboral, a la vez que apreció de primera 

mano la calidad de la hoja de tabaco. “Esta 
vega es una belleza”, declaró Díaz-Canel.

Al conocer los resultados del productor 
en cultivos como el plátano, vianda que logra 
durante todo el año, el mandatario elogió 
que ese renglón y otros sean entregados 
directamente al Estado. Al mismo tiempo, 
conoció el incremento en esta campaña 
en la producción de tabaco tapado en un 
esquema que le ha posibilitado en años 
anteriores comprar maquinaria a partir del 
financiamiento del rubro exportable.

Al constatar la diversidad productiva logra-
da por Alex Castañeda, el mandatario resaltó: 
“Aquí se aprende y nos demuestra que sí 
podemos”, subrayó.

EN LA MIPYME 
LAMINADOS CONCEPCIÓN

El Primer Secretario del Comité Central 
del Partido visitó también la sede de La-
minados Concepción, mipyme encargada 
de fabricar las tablas laminadas para uso 
entrecamado en las cajas de habanos de 
exportación. Allí comprobó hasta qué punto 
resulta efectivo el encadenamiento de la 
mipyme con la Empresa Agroforestal Sancti 
Spíritus, principal proveedora de la madera 
de cedro que emplean en sus producciones. 

Igualmente apreció los diferentes pasos 
del proceso productivo del taller y quedó 
impresionado con el modo en que los 10 
trabajadores logran aprovechar los residuos 
de la madera y con ellos fabricar otros ren-
glones, de ahí que calificara de espectacular 
el desempeño de la mipyme, radicada en la 
comunidad El Perico, cerca de Cabaiguán, la 
cual, como proyecto de desarrollo local, se 
ha insertado en el mejoramiento de algunas 
condiciones de vida de los pobladores.

Díaz-Canel destacó la ingeniosidad de 
haber creado sus propias máquinas de 
trabajo y valoró la belleza y utilidad de las 
producciones, así como las posibilidades de 
ser rubros exportables.

Acompañaron al mandatario Roberto 
Morales Ojeda, miembro del Buró Político y 
Secretario de Organización del Comité Cen-
tral del Partido; Deivy Pérez Martín, primera 
secretaria del Partido en Sancti Spíritus; 
Alexis Lorente Jiménez, gobernador de la 
provincia, y autoridades de Cabaiguán.



Texto y foto: Greidy Mejía Cárdenas 

Xiomara Alsina Martínez
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L OS rostros de Onelia Pérez González y 
Ramona Pérez Pérez están tatuados con 
las huellas de la fuerza y el optimismo. No 

importa si la vida las ha hecho pedazos; lo 
cierto es que, en medio del dolor, han logrado 
recomponerse y andar. No ha sido fácil. Mas, 
a golpe de fe y de un instinto familiar que 
supera la mayor de las adversidades, han 
conseguido mantenerse en pie.

Por más de 50 años, esta madre e 
hija han luchado a brazo partido por Dio-
nel Pérez Pérez, a quien la vida le puso 
una brutal zancadilla a los dos años y 
seis meses de edad. Desde entonces, 
ellas no han hecho otra cosa que cuidar 
a este ser querido que, debido a un trau-
ma medular, sufrió una parálisis cerebral 
espástica. 

A las puertas de los 59 años de Dio-
nel, el venidero 12 de febrero, Escambray 
viajó hasta Iguará, en el norteño municipio 
espirituano de Yaguajay, para aproximarse a 
su historia. Allí lo encontramos, sentado en 
el piso de la sala de su casa, ese espacio en 
el que permanece durante todo el día hasta 
que llega la hora de dormir.

Nos acercamos y, aparentemente, él no 
lo percibió. Mas, su mirada repasó de un 

lado a otro el recinto, como quien advierte la 
presencia ajena. Pasados unos minutos, sus 
ojos volvieron a la normalidad. Encontraron 
refugio en el rostro de Onelia, su madre.

 UN DÍA FATÍDICO 

Todo comenzó cuando Dionel tenía dos 
años y seis meses. Unas diarreas inespera-
das lo remitieron hasta el Hospital General 
Docente Joaquín Paneca Consuegra, de 
Yaguajay. Jornadas después, el estado del 
pequeño se complicó. 

 “A los 20 días de estar en el hospital 
el niño se puso grave. En las afueras se 
comentaba que se había caído de la cama. 
Yo estaba ajena porque, cuando aquello, no 
dejaban que las madres se quedaran con 
los hijos dentro de los hospitales. Entonces, 
cuando nos llamaron, era casi imposible 
entrar. Se hizo una junta de médicos y hasta 
de Caibarién vinieron algunos. Estuvimos 30 
días mirando el reloj, esperando lo peor, pues 
estaba muy mal.

“Cuando pasaron esos 30 días me lo remi-
tieron para Santa Clara. Allí me dijeron que el 
niño se podía quedar ciego, que la cabeza se 
le podía poner más grande que el cuerpo…, 
no quiero acordarme de las cosas que me 
explicaron. Por último, le dieron tres meses 
de vida y lo mandaron para la casa”, cuenta 
Onelia, y la voz le tiembla por un instante.   

Todo el amor para Dionel
una parálisis cerebral espástica dejó a dionel pérez pérez 
con discapacidades motoras y cognitivas. Sus limitaciones las 
compensa con el amor de la familia

dionel es el mayor regalo de la casa.

No es para menos. Muchos en su lugar 
no hubieran soportado este golpe. Sin em-
bargo, ella tuvo que resignarse a la idea de 
ver a su hijo sin caminar y sin independencia 
para realizar las diferentes actividades. “Así 
como tú lo ves se ha pasado la vida, pero 
no importa. Le agradezco a Dios tenerlo aquí 
conmigo”, dice y acaricia el rostro de su hijo 
una y otra vez. 

Dionel no puede caminar. Sus pies y sus 
manos poseen malformaciones y, aunque 
son estas sus limitaciones más visibles, 
tampoco posee habilidades cognitivas. Estas 
discapacidades fueron provocadas por la 
parálisis cerebral espástica que le dejó el 
trauma medular. 

“El niño no puede caminar, pero se mueve 
de un lado a otro de la casa. Va al cuarto y 
hasta la cocina, porque le encanta el café”, 
refiere la progenitora. 

“¡Ah!, llama a todos los de la casa, y no 
duerme si no es al lado mío, con su cara junto 
a la mía”, agrega Onelia y agradece disfrutar 
de este privilegio a sus 78 años de edad.

CUIDADOS NECESARIOS 

Bien temprano en la mañana, mucho 
antes de que el sol asome, Dionel se des-
pierta. Con su propio lenguaje —otra de las 
secuelas de su padecimiento—, pide volver 
a su rutina. Junto a él, su madre y hermana 
no descuidan su atención ni un solo instante. 

Basta ver a Onelia en el ajetreo de la co-
cina; mientras Ramonita, como todos la cono-
cen en el barrio, se encarga de la limpieza de 
la casa y la batea. “Han sido años muy duros, 
pero hay que batallar y guapear. Yo soy la única 
hija hembra y tengo que ayudar a mi madre.

“Además, mi papá, en vida, siempre me 
dijo que yo tenía que ayudarla a atender a 
mi hermano, y aquí estoy, todo el tiempo con 
ellos”, asegura Ramonita.

Aun cuando la edad de Dionel lo clasifica 
como adulto, no lo es. En su rostro hay lógi-
cas huellas del tiempo, pero en el semblante, 
mucha ingenuidad y pureza. 

“Nosotros le damos el desayuno, el 
almuerzo, la comida… Lo bañamos y lo 

acostamos a dormir. Se lo hacemos todo y 
jamás nos cansamos”, confiesa la hermana.

EL DON DE AGRADECER 

La atención a personas como Dionel 
resulta una prioridad en Cuba. No por gusto, 
cuando residía en la comunidad de Pozo 
Colorado, perteneciente al municipio de 
Taguasco, tres años atrás, la asistencia so-
cial le garantizó refrigerador, cama, colchón, 
sábanas, toallas, equipos electrodomésticos, 
módulos de aseo y alimentos. 

Unido a estos beneficios, la familia de 
Dionel también recibía una pensión mensual 
para su cuidado. “En ese momento la situa-
ción económica del país no estaba tan difícil 
como ahora. No obstante, nos siguen ayudan-
do con productos de aseo y otras cosas que 
entran para estos casos”, destaca Ramonita.

Una vez asentados en la comunidad de 
Iguará, Dionel y su familia han recibido el 
apoyo y el cariño de sus vecinos; tanto que 
el cumpleaños pasado se lo celebró la comu-
nidad. “Le trajeron panetela, refresco…, y le 
hicieron muchos regalos. En el barrio todos 
lo quieren cantidad”, recalca Onelia. 

Y mientras agradecen tantos gestos her-
mosos, esperan tener de vuelta la pensión 
mensual que le retiraron tras su mudanza a 
Yaguajay. De esta forma aliviarán en lo po-
sible la situación económica de los tiempos 
que corren.

LA MIRADA DE DIONEL 

Durante casi 30 minutos los ojos de 
Dionel recorrieron la casa de una punta a la 
otra. Con la mirada esquiva advirtió de seguro 
nuestra presencia. De alguna u otra forma 
se lo hizo saber a su madre. 

Y aunque él ni siquiera supo quiénes 
éramos, ni cuál era el propósito de nuestra 
visita, conocer su historia tocó las fibras hu-
manas y devino oportunidad para agradecer 
siempre por la vida. 

Quizás para el próximo encuentro la 
fórmula para ganar su confianza tendrá que 
ser el afecto constante, la sonrisa y el amor 
eterno que le profesan Onelia y Ramonita.

Regulan pago electrónico en centros comerciales
Desde que el pasado 2 de 

diciembre entró en vigor la Reso-
lución 93/23 del Ministerio del 
Comercio Interior, en la provincia 
no se evidencia un claro entendi-
miento sobre la implementación y 
el cumplimiento de la misma por 
parte de muchos establecimientos 
que realizan algún tipo de actividad 
comercial.

 Así trascendió durante el inter-
cambio sostenido con especialistas 
encargados de controlar el desarro-
llo de este proceso, quienes desta-
caron que dicha normativa refuerza 
los derechos de los consumidores 
en cualquier unidad subordinada o 
rectorada por este sector, los cua-
les pueden optar por la modalidad 
del pago electrónico en el momento 
de recibir el producto o el servicio.

 La nueva normativa contempla 
que todo aquel que posea perso-
nalidad natural o jurídica y que 
realice cualquier tipo de actividad 

comercial debe tener establecidas 
las pasarelas de pago EnZona o 
Transfermóvil, incluso a través del 
uso del post cuando así sea posi-
ble, excepto en aquellos sitios que 
se encuentran dentro de las llama-
das zonas de silencio, siempre y 
cuando cuenten con la certificación 
emitida por la Empresa de Teleco-
municaciones de Cuba.

Sobre el tema Escambray in-
daga con Disvany Linares Gómez, 
director de la Dirección Estatal de 
Comercio en Sancti Spíritus.

¿Cómo marcha la implementa-
ción de dicha Resolución? 

A estas alturas debía estar un 
poco más avanzada para poder as-
pirar a que todos los establecimien-
tos estatales o privados cuenten 
con las opciones de pago y que los 
consumidores hagan uso de la que 
más factible les resulte. Es cierto 
que el sector del Comercio ha sido 
pionero en esta tarea, pero todavía 
existe desconocimiento, incluso 
resistencia por parte de algunos 
trabajadores de hacer un uso más 

efectivo del pago electrónico.
Estamos hablando en sentido 

general de todos los que realizan 
acciones vinculadas al comercio 
minorista, los servicios gastronó-
micos, personales, técnicos o del 
hogar o los que desarrollan cualquier 
otro tipo de operación comercial. 
Aquí entran los diversos actores 
económicos: privados, estatales, los 
productores agrícolas independien-
tes, las cooperativas, los puntos de 
venta de la Agricultura Urbana, los 
Trabajadores por Cuenta Propia, las 
mipymes y otros.

¿Constituye un requisito con-
tar con dichas pasarelas de pago 
para solicitar el aval del Registro 
Comercial?

Por supuesto, y a partir de fe-
brero no puede existir ningún actor 
económico que no las tenga imple-
mentadas en su establecimiento, 
de lo contrario pierden la condición 
que les permite estar inscriptos en 
el Registro Comercial y por tanto no 
pueden ejercer la actividad hasta 
tanto las actualicen. El plazo que 

se extendió por 60 días, hasta el 
2 de febrero, fue para aquellos 
que obtuvieron el autorizo antes 
de que la resolución 93/23 entrara 
en vigor, porque una vez que se pu-
blicó en la Gaceta Oficial comenzó 
a exigirse ese procedimiento para 
poder alcanzar dicho aval.

¿Qué pasará a partir del 2 de 
febrero, fecha en que concluye la 
prórroga?

Se iniciarán inspecciones por 
parte de los especialistas vincu-
lados a la Dirección Estatal de 
Comercio y, en caso de detectar 
alguna violación relacionada con lo 
que contempla la resolución, se le 
retirará el permiso comercial. No se 
trata de que el consumidor pueda 
transferir la cuantía establecida a 
una tarjeta privada, sino de hacer-
lo mediante el procedimiento de 
escáner por el código QR, lo que 
pasaría a una cuenta fiscal, la cual 
debe estar habilitada por parte de 
cada actor económico que realice 
las actividades establecidas dentro 
de la propia resolución.

a partir de febrero se chequeará el 
cumplimiento de lo establecido, asegu-

ra linares Gómez. /Foto: Vicente Brito



Texto y fotos: Carmen Rodríguez

Mary Luz Borrego
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Unos 400 nuevos servicios de telefonía fija be-
neficiarán a inicios de este año a familias espiritua-
nas que viven en la zona geográfica aledaña a las 
centrales telefónicas ubicadas en las cercanías de 
la Empresa de Materias Primas y de Autos Nuevos, 
ambas en el Consejo Popular de Colón, de la ciudad 
espirituana. 

Eduardo Perdomo, director de la Empresa de 
Telecomunicaciones de Cuba en el municipio cabe-
cera, precisó a Escambray que, en el caso de las 
ofertas que se realizaron para la comercialización 
de los servicios en estas áreas, de común acuerdo 
con las comisiones de otorgamiento allí, se decidió 
entregar la lista de las personas beneficiadas en este 
mes de enero, cuando se realizará la instalación del 
equipamiento. 

Durante el pasado año la entidad también incremen-
tó la telefonía fija en áreas vecinales de la carretera 
hacia Zaza del Medio y del Camino de La Habana, 
donde, de un plan superior a los 400 nuevos servicios, 
ya se han ejecutado más de 700.  

Con respecto al servicio de Nauta Hogar, en 2023 
se previó estrenar 280 nuevos; sin embargo, se logra-
ron concretar más de 870, aun cuando se decrece con 
respecto a 2022, sobre todo por la escasez de algunos 
recursos como los módems. 

Actualmente, el centro de telecomunicaciones de 
Sancti Spíritus cuenta con unos 80 trabajadores en-
cargados de ejecutar la operación y el mantenimiento 
del sistema en el municipio, así como la atención 
comercial de los clientes en las diferentes unidades 
del territorio.

Instalarán 
nuevos servicios 
de telefonía fija

durante el recién finalizado 2023 la 
entidad incrementó este servicio en 
áreas vecinales de la carretera hacia 
Zaza del medio y en el camino de la 
Habana

a inicios de año etecsa ampliará los servicios de telefonía 
fija en la barriada de colón. /Foto: Vicente Brito

Se dice que Camaján fue un antiguo 
poblamiento Congo en Yaguajay, después 
vinieron viviendas aisladas y la zona se 
fue poblando. En un recodo nació, prime-
ro, un taller de combinadas; luego, una 
pollera y locales de autoconsumo del 
central Narcisa. Con el tiempo quedaron 
rodeadas de malezas cinco naves en 
ruinas, desarmadas por el abandono, 
que sirvieron con los años de refugio a 
familias con necesidades de una cobija, 
hasta convertirse en un caserío insalubre 
con las mínimas condiciones de habi-
tabilidad,  ubicado dentro del Consejo 
Popular de Obdulio Morales, limítrofe con 
la localidad de Narcisa, a 2 kilómetros de 
la cabecera municipal.

Esos inicios los recuerda muy bien 
Marta María Rodríguez, una de las prime-
ras en llegar al barrio hace unos 12 años 
con su hijo enfermo con la imperiosa 
necesidad de cambiar de aires por sus 
patologías.

“Esto estaba crítico —describe—, las 
casitas estaban en tan malas condicio-
nes que las parapetábamos con zinc, car-
tón o cualquier cosa que se encontrara. 
La mía, que estaba aislada de las demás, 
era un antiguo taller de combustible y 
cuando pasó el huracán Irma lo tumbó 

casi todo, nos guarecíamos como se pu-
diera y a decir verdad vivíamos silvestres 
hasta que un buen día por fin llegaron 
los constructores. Había que desalojar 
las casas, pero aquí mismo yo hice un 
ranchito y me quedé, porque quería ver 
cómo se fabricaba la mía”. 

LA METAMORFOSIS DE CAMAJÁN

Más que una adaptación de locales, 
detalla el ingeniero Juan García Núñez, 
al frente de la zona Norte del Micons en 
Yaguajay donde labora la Brigada No. 1, 
casi todas esas naves hubo que demo-
lerlas porque eran locales invadidos e 
ilegales, de manera que se adaptaron 
las tres primeras naves y se hizo otra 
desde cero. 

“Fue complicado. Aquí no había te-
chos ni pisos, y las paredes eran pedazos 
de bloques o ladrillos puestos de alguna 
manera. Comenzamos los trabajos respe-
tando el área que ocupaba cada quien, 
pero hubo que demoler casi todo para 
transformar cinco naves en viviendas 
confortables”, explica García Núñez.

Lo mejor, aseguran constructores y 
beneficiados, es que, en medio de una 
pandemia, limitaciones de recursos y 
frenos de todo tipo, el barrio cambió 
para bien y aunque restan detalles como 
terminar el tanque de residuales y sus 
redes, a Yaguajay le nació otra comuni-

dad con todas las de la ley.

HABITABILIDAD PARA LOCALES
 EN DESUSO 

Durante los últimos dos años, en 
Sancti Spíritus se han entregado más 
de un centenar de inmuebles gracias a 
la adaptación de locales en desuso, una 
modalidad con la cual se intenta paliar 
el déficit de recursos y que tiene como 
abanderado al Micons.

“Solamente en 2023 se concluyeron 
más de una veintena de inmuebles en los 
diferentes municipios, con mayor énfasis 
en la comunidad que se construye en Pal-
ma. Allí se entregarán más de 40 inmue-
bles que deben beneficiar a cerca de 200 
personas, fundamentalmente madres con 
más de tres hijos y familias en situación de 
vulnerabilidad”, asegura Rislander Torres, 
al frente de la Empresa de Construcción y 
Montaje Sancti Spíritus (ECMSS).

Otro de los emplazamientos importan-
tes donde verán la luz nuevas viviendas 
se encuentra en la localidad de Guayos. 
Desde allí Yuleika Pérez Bernal, especia-
lista del programa de la Vivienda por la 
ECMSS, afirma que esta experiencia en 
el municipio se ha focalizado sobre todo 
en el Consejo Popular de Guayos, donde 
han sido sometidos a este proceso cuatro 
locales que sumaron 22 inmuebles.

“Lo más difícil fue que asumimos la 
construcción con los propietarios viviendo 
dentro de los locales donde hubo que 
instalar completamente nuevas todas las 
redes hidráulicas y sanitarias —comen-
ta—. Fue un trabajo duro y de conjunto, 
donde los mismos propietarios se incor-
poraron a la construcción de sus casas 
que eran ilegítimas”.

Aun cuando las cifras se quedan 
cortas y el problema de la vivienda con-
tinúa entre los dilemas que enfrentan las 
familias cubanas, se buscan alternativas 
y diferentes tipologías que, más allá de 
las polémicas y las inconformidades, 
han demostrado que sí se pueden lograr 
edificaciones con calidad, como asegura 
Marta, la vecina de Camaján.

“El que lo dude que venga a ver es-
tas viejas naves. Hoy me siento súper 
orgullosa. La brigada de construcción 
logró maravillas en este cuartucho. Lo 
que me hicieron a mí fue un palacio con 
dos cuartos, un buen baño y una linda 
meseta. Me siento feliz”.

la otra cara de camaján
la transformación de un caserío insalubre en las afueras de Yaguajay hizo posible el naci-
miento de una nueva comunidad con 23 viviendas para familias en situación de vulnerabilidad

lo que otrora era un barrio insalubre es hoy un asentamiento de confortables viviendas. 

“esto era un cuartucho que no tenía ni baño”, refiere marta, una de las beneficiadas con las 
viviendas que se entregaron en camaján. 



Lisandra Gómez Guerra
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(L. G. G.)

En la estrecha y empinada escalera de 
madera que lleva a la azotea del Museo 
Romántico de Trinidad crecen los latidos de 
varios siglos. Sobre sus huellas descansan 
las pisadas de Carlos Enrique Sotolongo 
Peña, quien desafía los escalones y la altura 
en busca de una sanadora bocanada de vida. 

Llega hasta ahí para hacer suyo uno de 
los fragmentos naturales más hermosos de 
la villa con sus 510 años a cuestas. Frente 
a sus ojos encuentra la desafiante y coqueta 
torre del otrora Convento de San Francisco de 
Asís, hoy Museo Nacional de la Lucha Contra 
Bandidos y, en el fondo, un pedazo del macizo 
de Guamuhaya colgado de las nubes.

“Si no tienes la exclusiva, eres de las 
pocas en captar este paisaje”, deja escapar 
mientras intento inmortalizar con letras el 
espectáculo natural y el fotógrafo que me 
acompaña, también seducido, le da el tiro 
de gracia al apretar el obturador.

Y durante unos segundos, en total silencio, 
Carlos Enrique se sumerge en su Trinidad. Hay 
un pacto de complicidad. Ya de regreso, con 
los pies y la mente en la azotea, decide regalar 
algunas confesiones. Va y viene por la historia 
de una villa que debajo señorea. Sonrisas, 
suspiros, preocupaciones y fe le acompañan.

“Trinidad encanta y duele —lanza como dar-
do enardecido—. Trinidad es así para todos los 
trinitarios y creo que ya, aunque esto te parezca 
un retruécano, no sabemos vivir sin Trinidad”.

Y el brillo de sus ojos traspasa el cristal 
de los espejuelos que intentan disimular el 
orgullo de ser hijo de esta villa de ensueño. 
A ella le devuelve su amor y gratitud a través 
de estudios sobre patrimonio e historia. Ni 
tan siquiera decisiones desacertadas o accio-
nes incoherentes le han hecho deponer las 
armas de la conservación desde su segunda 
guarida: el Museo Romántico.

“Ya son 40 años de mi vida en este 
edificio arropado por un colectivo laboral 
realmente importante y que, por supuesto, 
ha cambiado, dinamizado. Contamos con per-
sonas nuevas, pero las que se van siempre 
están. Y siempre digo con mucho orgullo que 
todavía hay en activo dos fundadoras.

“Aquí está gran parte de mi vida, sufriendo 
por las reparaciones que se le han hecho, por 
las que se le deben hacer, tratando de que 
todo esté mejor, acompañando, por supuesto, a 
nuestro cuadro centro, Isabel Rueda, quien tam-
bién ha estado toda una vida en este lugar”.

A la casona de dos plantas, de grandes 
arcos y ventanales, que en este 2024 cumple 

sus primeras cinco décadas con ese objeto 
social, llegó con olor habanero. En la capital 
del país descubrió, más que la carrera univer-
sitaria, el espíritu de una gran urbe.

“Estudio Historia del Arte por curiosidad. 
Sabía que debía ser una carrera de huma-
nidades porque no me llevaba bien con las 
matemáticas y siempre me interesó leer, 
discursar más que escribir. En el lejano 1977, 
llené las maletas y me fui. Lo único que sabía 
entonces es que iba a estudiar la historia de 
las artes del mundo”.

¿Cómo fue para un trinitario de pura 
cepa conquistar La Habana? ¿O La Habana 
conquistó a Carlos Enrique?

“Me conquistó porque es una urbe má-
gica. Lo dijo Carpentier: es la ciudad de las 
columnas, de los portales… Es la ciudad 
de la cultura en cualquier momento, etapa 
mejor o peor. Además, te confieso que añoro 
el mar y eso de estar en una ciudad como 
Trinidad entre el mar y la montaña me gusta, 
pero es que en La Habana no solo ves el 
mar como nos pasa a los trinitarios, sino que 
lo hueles, lo sientes, lo tocas, lo padeces 
cuando estás caminando distraídamente por 
el malecón y una ola te moja. Me considero 

un tipo bien insular, por tanto, soy del mar”.
Pasados cuatro años de portar con 

orgullo su título universitario y un currículo 
in crescendo como profesor en el Instituto 
de Diseño Industrial, la vida, el destino, sus 
esencias lo llamaron a capítulo.

“Regresé por la familia. Entre mis paradig-
mas está mi abuela paterna y estaba enfermi-
ta. La cuidé y no me arrepiento, porque creo 
que cumplí con ese sagrado deber de cuidar 
a los mayores. La vida me deparó sorpresas: 
encontré el gran amor, que aún lo sigue sien-
do, mi mujer y tuve un hijo maravilloso”.

La villa trinitaria también le abrió los bra-
zos. Su rico pasado y cultura lo sedujeron. 
Fungió como uno de los primeros miembros 
de la Asociación Hermanos Saíz en ese 
territorio y pocos espacios teóricos se han 
resistido de no contar con los saberes adqui-
ridos tras horas y horas de estudio.

¿Cuánto le ha aportado profesionalmen-
te estar en el Romántico, cuando en el ima-
ginario popular predomina que los museos 
son espacios detenidos en el tiempo?

“Nada más alejado de la verdad. Al 
llegar a este mundo, descubrí que saber de 
museos, profundizar en su estudio me era 
una asignatura pendiente. En la carrera, nos 
dieron solo un semestre sobre el tema, así 
que tuve que aprender. Me fascinó el exce-
lente sistema de documentación que tienen 
los museos cubanos, la impronta que han 
dejado en todo el país figuras como Marta 
Arjona con la creación de las 10 instituciones 
básicas y los museos municipales y la doc-
tora María Mercedes García Santana, quien 
nos compulsó a saber cada vez más sobre el 
mundo de la museología y nos llevó a hacer 
estudios de máster ya entraditos en años.

“Realmente el museo te va atrapando. 
Las colecciones hablan y es un reto real-
mente conocer y no quedarte en la historia 
repetida, el cuento que te hacen cuando 
llegas; que muchas veces está bien, pero 
muchas veces no lo está del todo”.

Carlos Enrique Sotolongo Peña puede 

caminar con los ojos vendados entre la rica 
colección del Romántico. Conoce con pelos 
y señales cada centímetro de la institución 
como expresión de una pasión desmedida. 
Justamente por ello mereció recientemente 
el mejor de los reconocimientos. Resguarda, 
entre otros lauros, el Premio Único de las 
Artes, otorgado por la Asamblea Municipal 
del Poder Popular de Trinidad, durante la 
Asamblea Solemne por los 510 años de la 
fundación de la tercera villa de Cuba.

“Agradezco realmente el premio. Pero, 
más allá de los cinco minutos de fama, mi 
satisfacción mayor está en que hay gente 
dentro del Consejo de Dirección de Cultura 
que pensó que me lo merecía. Es un reconoci-
miento a la obra que vengo haciendo un poco 
anónimamente porque no he escrito libros, he 
plantado muchos árboles, he lavado muchas 
cabezas y muchas me han salido muy buenas 
y en eso ando”.

Con este nuevo estímulo, Carlos, el trinita-
rio que ha servido de puente entre la ciudad 
y muchas personalidades de la cultura que 
han convertido en cobija su casa antigua de 
patio seductor y con una ubicación envidiable 
frente a la Plaza Mayor, no niega que este 
2024 será el año de la jubilación.

“Sí, creo que es necesaria. Es importante 
dar paso a las nuevas generaciones que con 
sus dinámicas sabrán cómo enfrentar los 
nuevos escenarios. Pero no significa que me 
desprenderé del museo”.

¿Depondrá las armas Carlos Enrique 
como centinela del patrimonio y la cultura 
trinitaria?

“Carlos no depone las armas. Carlos va 
a estar al tanto de todo lo que pase en el 
museo. Sé que vendrán a la casa porque 
se aprende más por viejo que por diablo. 
Así que espero seguir contribuyendo con mi 
saber poco o mucho, mi interés, mi pasión 
por el museo, por su colección, por su man-
tenimiento, por su conservación y hasta por 
su crecimiento si fuera posible. Realmente, 
van a contar siempre conmigo”.

trinidad 
encanta y duele 

el hijo de la tercera villa de cuba carlos enrique Sotolongo peña 
recibió el premio Único de las artes, otorgado por la asamblea 
municipal del poder popular

Dividida en tres etapas, la Jor-
nada Villanueva tiene lugar hasta 
el venidero 28 de enero en Sancti 
Spíritus, como expresión de homena-
je al teatro cubano y a los sucesos 
ocurridos en la institución de igual 
nombre, el 22 de enero de 1869.

“El primer momento fue una 
antesala de lo ocurrido en el país 
—declaró Juan Carlos González, 
presidente del Consejo de las Artes 
Escénicas en Sancti Spíritus—. Es-
tuvimos en Trinidad, en los primeros 

días del mes con propuestas tea-
trales y danzarias con un total de 
17 presentaciones a fin de honrar 
también el aniversario 510 de la 
tercera villa. No solo logramos estar 
en la cabecera municipal, sino que 
llegamos a Condado”.

En correspondencia con el 
programa que se realiza en todo el 
país, hasta el 22 de enero —Día 
del Teatro Cubano—, tanto en la 
urbe trinitaria como los proyectos 
de las artes escénicas de la ciudad 

del Yayabo mantienen vivas las pro-
gramaciones en sus sedes.

“Para nosotros esta segunda 
etapa es muy importante, porque 
coincide con la Semana de la Cul-
tura de Trinidad. Precisamente, la 
misma concluirá con la entrega del 
Premio Provincial de Teatro Hugo 
Hernández, que por vez primera 
tendrá lugar en la Ciudad Museo 
del Caribe, el propio 22 de enero”.

Para finalizar el cronograma que 
convoca a vivir días de teatro, la 

tercera etapa de la Jornada Villa-
nueva se ha diseñado del 23 al 28 
de este mes.

“Se van a combinar las presenta-
ciones en las sedes de nuestros pro-
yectos y los barrios con extensiones 
a comunidades como Guayos y Zaza 
del Medio”, añadió Juan Carlos.

Se prevé realizar un apartado 
teórico a fin de buscar alianzas 
para respaldar económicamente 
las nuevas puestas y fortalecer el 
movimiento escénico espirituano.

El 22 de enero de 1869 se 
recoge en la historia nacional 
como un día triste, porque el teatro 
Villanueva, de La Habana, se con-
virtió en un escenario enardecido 
cuando un personaje de la obra 
Perro huevero, aunque le quemen el 
hocico, exclamó: “¡Viva la tierra que 
produce la caña!”. El público dio 
vivas a Cuba libre, lo que suscitó 
un enfrentamiento sangriento por 
los voluntarios españoles contra 
los presentes.

la Jornada villanueva se dedica al teatro cubano y a los sucesos ocurridos el 22 de enero de 1869

días de teatro 

durante 40 años, carlos enrique Sotolongo peña ha fungido como especialista del museo romántico 
de trinidad. /Foto: Alien Fernández

el premio Único de las artes fue conferido en oca-
sión del aniversario 510 de trinidad. /Foto: Facebook



Elsa Ramos Ramírez

(E. R. R.)

el evento contempla esta vez cuatro etapas con recorrido de unos 200 
kilómetros. /Foto: Calixto N. Llanes

adonis Bel tuvo una actuación relevante. /Foto: Vicente Brito
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Una vez más las montañas, 
recovecos y sitios abruptos de 
Sancti Spíritus se abrirán para lo 
que se ha convertido en ciclismo 
a puro pulmón con la tercera 
edición del Challenger Escambray 
de Mountain Bike 2024, pactado 
para efectuarse del 25 al 28 de 
enero.

Y lo del pulmón no es solo 
por lo accidentado de la travesía 
a vencer por los competidores y 
el desafío a la adversidad y el 
peligro; es porque este evento, 
en sus tres ediciones, ha sido 
autofinanciado por sus propios 
participantes, quienes lo oxige-
nan con su calidad, entrega y 
resistencia, mucho más en estos 
tiempos de pocos recursos y 
altos precios.

Desde costos de alimenta-
ción, transportación y hospedaje, 
que incluye tiendas de campaña 
con avituallamientos propios 
y hasta sus premiaciones, los 
protagonistas —atletas y en-
trenadores— han mantenido la 
vitalidad del Challenger, cuyas 
inscripciones esta vez rondan los 
50 ciclistas.

Como en sus ediciones an-
teriores, la participación cobra 
calor en una singular inscripción 
a través del grupo de Facebook 
Team Manigüeros, administrado 
por el espirituano Yoandry Freire. 
Y a Jorge Rojas, espirituano de 
la categoría máster, uno de los 
organizadores del evento y el 
número uno desde que se lanzó 

la convocatoria el pasado 14 
de noviembre de 2023, se han 
sumado ciclistas de todo el país 
y ya se habla de récord de muje-
res, entre quienes se distingue 
la cubana residente en España 
Olga Echenique, con experiencia 
en el Titan Tropic Cuba 2015, el 
Titan Desert de Marruecos 2016 
y en la ruta Conquistadores de 
Costa Rica.

El evento contempla cuatro 
etapas con un recorrido de 
unos 200 kilómetros por intrin-
cados parajes espirituanos. 
Para la primera fecha, el 25, 
está prevista la primera etapa 
de unos 40 kilómetros entre 
la ciudad de Sancti Spíritus y 
El Cacahual, desde donde se 
saldrá al día siguiente hasta 
cubrir 35 kilómetros para llegar 
a la instalación de campismo La 
Hormiga, en Fomento. 

El 27 se correrá lo que de-
nominan la etapa reina con un 
trayecto de 65 kilómetros desde 
este último sitio hasta Topes 
de Collantes; el 28 cierra el 
recorrido de 45 kilómetros en 
el centro histórico del municipio 
de Trinidad.

En las inscripciones de Team 
Manigüeros se leen varios nom-
bres del equipo nacional de 
mountain bike y también los 
espirituanos Brayan Mandín y 
Ernesto Javier Fidalgo, entre otros.  
Figuran, además, ciclistas de Ecua-
dor, Argentina, Estados Unidos, 
España y Canadá. 

Otra vez ciclismo 
a puro pulmón 

la tercera edición del challenger escambray de 
mountain Bike 2024 se desarrollará en nuestra 
provincia del 25 al 28 de enero

Aplacado el bullicio retumbante del Polideportivo 
Yayabo, quedaron sus ecos y, entre ellos, el suceso que 
traspasó el ring e hizo justicia, a pesar, incluso, de quie-
nes tenían que impartirla: Sancti Spíritus se coronó por 
primera vez en el Torneo Nacional de Boxeo Playa Girón.

Hubo que esperar 60 ediciones y seis días de inten-
sos combates en un evento que logró reunir a la inmensa 
mayoría de nuestros mejores púgiles, distinguidos por los 
bicampeones olímpicos y varias veces mundiales Julio 
César La Cruz y Arlen López.

Los espirituanos transitaron por más de una adver-
sidad antes de la competencia, y ya en ella tuvieron 
que superar a los rivales sobre el ring, también a los 
que encontraron detrás de las máquinas y delante de 
las decisiones arbitrarias. Pero la armada local coronó 
su propio esfuerzo y al público que le apoyó con delirio, 
aunque nunca colmó el graderío de la sala.

Ocho de los 11 hombres inscritos en la nómina del 
Yayabo bajaron del cuadrilátero con una medalla: dos de 
ellos con oro, cinco con plata y uno con bronce, hasta 
sumar los 37 puntos que necesitaban para destronar 
al eléctrico Cienfuegos (36), en una pugna que debió 
esperar hasta el último round del torneo para decidirse, 
aun cuando los nuestros llevaron siete hombres a la final, 
con una actuación sin precedentes. 

Como principal carta de presentación, el equipo 
espirituano conjugó a varios miembros de la preselec-
ción nacional con otros talentos pujantes. La otra fue 
la combatividad sobre el ring. Y, finalmente, una que 
cuenta tanto como estas: la experiencia y constancia de 
su cuerpo de entrenadores, encabezado por Justo Díaz, 
designado, con justicia, el mejor de la competencia, un 
premio a sus 45 años de trabajo intenso.

“Esta victoria no la esperaba porque la preparación no 
fue la mejor. Por problemas de alimentación, transporte y 
otros asuntos pudimos completarla apenas a un 50 por 
ciento. No obstante, sí sabíamos que podíamos pelear 
porque teníamos un buen equipo, con disciplina y deseos 
de ganar. No estoy contento con el arbitraje, creo que hu-
biésemos alcanzado cuatro medallas de oro, pero bueno, 
eso está dentro del boxeo y fue negativo para nosotros, 
porque la calidad de nuestros hombres se impuso”.

En verdad ser locales no les garantizó muchos favores 
a los espirituanos, más allá del apoyo inestimable de su 
público. En el cartel final ninguna de las decisiones por 
votación dividida (3-2 o 4-1) inclinó la balanza hacia la 
victoria de los nuestros y uno de los fallos más controver-
tidos y, visiblemente injusto, fue el que privó a Darieski 
Palmero (60 kg) de su tercer oro. 

Con 36 y 38 años de labor, respectivamente, Manuel 
Hernández Espinosa y Luis Ortelio Pérez Venegas vieron 
coronar sus horas detrás del cuadrilátero: “Es una satis-
facción muy grande, habíamos estado entre los primeros 
más de una vez, pero en esta ocasión creo que la unión 

el boxeo espirituano 
hizo historia

la provincia de Sancti Spíritus se coronó por primera vez en el recién finalizado 
torneo nacional playa Girón

que tuvimos al final entre los más consagrados y los más 
nuevos fue la clave”.

“Es un superéxito entre tantas provincias con tradi-
ción —dice Luis Ortelio—, los muchachos pelearon muy 
bien, en especial Adrián Licea Pérez en los 69 kilogramos, 
quien, con muy pocos días de entrenamiento, hizo de-
rroche de coraje, de arte en el boxeo, de combatividad y 
mereció ganar, pero el deporte es ingrato porque deciden 
quienes no han formado parte de la preparación. Sancti 
Spíritus fue una sede superlinda y eso empaña el buen 
resultado, la imagen del boxeo que muchas veces cuando 
es en el exterior criticamos, nos quejamos y cuando lo ha-
cemos en casa todo es normal”, expresó Pérez Venegas. 

Con segundo y tercer lugares como mejores preceden-
tes, el título colectivo de los espirituanos corona años de 
labor de la familia boxística, que ha logrado mantener una 
escalera sistemática en el alto rendimiento y cuyo mayor 
exponente es Yosbany Veitía, que, aunque no pudo lograr 
su onceno título, aportó puntos que al final contaron. 

Se inscriben también Alejandro Claro Fiss, bronce 
mundial en Taskent 2023 y mejor atleta del año en la pro-
vincia, a pesar de que las ansias de ganar y cierta dosis 
de exceso de confianza le pasaron factura en la final; y 
Jorge Cuéllar, bronce centroamericano en El Salvador, el 
primer oro local y electo como el más combativo. “Los 
entrenadores me dicen que haga mi boxeo, no creo en 
rivales fuertes o débiles, o si son inferiores o superiores 
a mí, todos los boxeadores se preparan, salgo a hacer 
mi trabajo. Subí nervioso porque no habíamos ganado 
ninguna pelea, aunque habían subido cinco. La designa-
ción como más combativo del certamen me dio mucha 
alegría porque no me lo esperaba, tengo compañeros que 
son muy combativos, pero igual lo disfruto”.

Otro que tuvo el torneo de su vida fue Adonis Bel 
Iznaga, quien solo tiene 25 años. De sus puños depen-
día la definición del triunfo por provincias en el último 
pleito y el camagüeyano-trinitario se impuso de manera 
convincente por un RSC-1 a un subcampeón mundial 
como Fernando Arzola.

“Salí a darlo todo, aunque no pensé que se acabaría 
en el primer asalto. Solo subí a trabajar, reconociendo 
que es un buen atleta, compañero mío de equipo, pero 
me tocaba demostrar que tenía ansiedad de ganar”.

Para Frank Pérez, comisionado provincial de boxeo, 
el Girón le aplacó y le compensó todas las tensiones 
previas y las del propio evento. También le confirmó la 
certeza de la estrategia que garantiza la salud del de-
porte. “La suspensión dos veces del torneo nos llevó a 
cambiar las cosas más de una vez y todo tuvimos que 
hacerlo en la Academia, donde las condiciones no son 
muy buenas, además de que allá no fue nadie a saber 
cómo estábamos. Los sparrings se realizaron con mucho 
sacrificio, por eso disfruto más este triunfo, a pesar de 
que creo que Licea y Palmero ganaron. Ahora viene otra 
liga de muchachos nuevos que terminaron el Servicio. 
La cantera fundamental viene del trabajo que se realiza 
en la EIDE Lino Salabarría”.
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En el pasado tuvo severos 
problemas con la puntualidad. Las 
primeras medidas fueron interrogar 
a la niña para saber por qué llegaba 
tarde casi a diario, buscar a los 
padres para indagar más a fondo 
y, luego, recurrir a la amonestación.

La gota que colmó el vaso fue 
el día que atravesó sola y apurada 
la calle para llegar a la escuela y 
un auto casi la atropella, comenta 
Rafael Alonso Pina, abuelo de un 
pionero con el que la pequeña 
compartió aula.

“Fui a comprar una pizza en el 
puntico de enfrente y vi cómo la 
niña pasó volando por mi lado y sin 
mirar a los lados. Cuando me giré 
para requerirla vi el carro blanco. Se 
detuvo en seco. Medio metro más y 
hubiera atropellado a la chiquilla”.

Alonso Pina, quien espera a su 
nieto pasado el mediodía, narra la 
historia con el sobresalto de quien 
casi pierde a su propio retoño. Ex-
plica que en medio de la algarabía 
corrió y sacó a la pequeña paraliza-
da delante del auto. El conductor, 
apenado, también descendió del 
vehículo para verificar que nada 
había pasado.

“Yo mismo la agarré y la llevé a 
la escuela. Fíjese usted si el análi-
sis con la familia y el susto fueron 
efectivos que todo se solucionó”.

Durante muchos días la niña fue 
visitada casi a diario por un grupo 
de prevención encabezado por su 
profesor guía, un trabajador social 
y un agente de policía.

CUANDO LA PUNTUALIDAD
 HABLA DE NOSOTROS

Al comenzar la escuela primaria, 
los niños aún no son capaces de 
leer e interpretar el reloj. Por ello, 
es de vital importancia que los pa-
dres sepan gestar en ellos rutinas 
y hábitos estables desde edades 
tempranas.

Según la psicóloga Raquel 
González Cruz, esto es especial-
mente importante para fomentar 
la autonomía del niño, sobre todo 
durante los años iniciales de vida 
de la persona y de cara al porvenir. 
Ello generará, en gran medida, un 
adolescente responsable y un adul-
to funcional.

“Levantarse, uniformarse y 
andar hasta la escuela implica 
construir un estilo de vida consis-
tente, que requiere altas dosis de 
constancia, empeño y voluntad; 
esfuerzos que mostrarán sus di-
videndos más tarde en la vida”, 
puntualiza González Cruz.

“El desorden de los horarios 
puede provocar desorganización, 
inseguridad y mal comportamiento. 
Esto a veces conlleva problemas 
de comportamiento, pero también 
de alimentación, de sueño o de 
socialización”, acota.

Según la Resolución Ministerial 
No. 238 del 2014, emitida por el 
Ministerio de Educación, asistir 
diariamente y de forma puntual es 
el primer deber de todo estudiante 
para el correcto desarrollo de los 
períodos lectivos. De acuerdo con 
este proceder, las escuelas esta-
blecen horarios para contribuir a 
la comprensión de las normas 
sociales.

En el artículo 9 se establece que 
cada centro analiza integralmente a 
sus educandos y, en corresponden-
cia con los resultados del análisis, 
se otorga una valoración que se 
expresa cualitativamente en el 
Registro de Asistencia y Evaluación 
y en el Expediente Acumulativo del 
Escolar o Expediente Académico al 
finalizar el curso.

Si bien existen factores que 
transversalizan este problema, 
como las dificultades con el trans-
porte o experiencias puntuales que 
ciertamente pueden demorar la 
llegada de los menores a la institu-
ción, diversas opiniones advierten 
otros matices.

“En nuestro caso, hay ocasio-
nes en las que no conocemos la 
causa de la ausencia o el para-
dero de los alumnos y la escuela 
tiene que localizar a la familia y 
al educando para preguntar: ¿qué 
le pasó?, ¿por qué no asistió?, 
cuando debería ser la familia la 
que informara rápidamente al pro-
fesor guía”, comenta Dunierky Díaz 
Medina, director del Instituto Preu-
niversitario Vocacional de Ciencias 
Exactas (IPVCE) Eusebio Olivera.  

El directivo asume que los 
motivos anteriormente señalados 
contribuyen a las tardanzas, pero 
que también existen casos, inclu-
so reincidentes, donde no existen 
causas justificadas.

“Algunos alumnos vienen en 
carro, bicicleta o motorina y aun así 
llegan tarde, algo totalmente incom-
prensible. No obstante, gracias a la 
exigencia del Consejo de Dirección 
y también porque las guaguas de 
trabajadores y estudiantes facilitan 
el traslado de los estudiantes, el 
IPVCE no es un centro que resalte 
por estos problemas”, agregó.

A pesar de que varios directivos 
de Educación señalan que llegar tar-
de no es una práctica generalizada 
en sus enseñanzas, dejan entrever 
que no están exentas de ese pro-
blema que atenta contra la calidad 
del proceso docente-educativo. 

SALIDAS A DESHORA

Existen, de forma pasiva o 
consciente, algunos padres que 
apoyan y hasta justifican que sus 
hijos lleguen tarde a la escuela, no 
asistan en el horario de la tarde o 
abandonen el centro antes del fin 
de las clases.

En las enseñanzas Primaria y 
Secundaria Básica, aunque hay 
casos de inasistencias en el horario 

el horario docente es sagrado
aunque la puntualidad y la permanencia de los estudiantes en la escuela no muestran señales alarmantes en territorio espirituano, 
aún existen problemas por resolver 

de la tarde, el propio sistema de 
exigencia de los profesores impide 
que sea un fenómeno alarmante.

“Con nuestros estudiantes sue-
le pasar que a veces están en la 
calle porque van rumbo a agencias 
en red para realizar actividades ex-
tracurriculares: círculos de interés, 
visita a museos y tarjas, activida-
des deportivas, entre otras. Todo 
según lo planificado en la reunión 
de coordinación para cumplir con 
los estándares”, asevera la jefa 
de Enseñanza Secundaria Básica, 
Dianela Armenteros Cruz.

Por su parte, Abdiel Galocha 
Álvarez, director de la ESBU Felino 
Rodríguez, del Consejo Popular 
de Meneses, en el municipio de 
Yaguajay, confirma que apenas tie-
nen alguna que otra llegada tarde 
y no abundan las salidas del centro 
antes de la culminación del horario 
docente, debido al trabajo arduo y 
consistente de los directivos del 
lugar.

Para ello, siempre existe un 
miembro del Consejo de Colectivo 
en la entrada y por sus manos pasa 
la relación de qué estudiante entra 
o sale a deshora. No despiden an-
tes de las 4:20 p.m., pero, incluso 
así, han tenido casos de estudian-
tes que incumplen el horario.

“En algún momento tuvimos 
que tomar medidas tales como 
amonestaciones privadas en el 
aula y a la familia en presencia del 
alumno. Cuando son casos reitera-
dos los declaramos incumplidoras 
porque, de hecho, el estudiante que 
falte injustificadamente más de dos 
veces, por resolución, no puede te-
ner una buena cualificación al final 
del mes”, agrega Galocha Álvarez.

“Eso es fuga del centro, no tie-
ne otro nombre y es una falta muy 
grave”, manifiesta Mayuli Ogando 

Ibáñez, directora de la Escuela Se-
cundaria Básica Urbana  trinitaria 
Julio Sotolongo, quien puntualiza 
que allí esos hechos, afortunada-
mente, no son habituales. Sí pasa, 
añade, que algunos van al baño y se 
quedan dando vueltas por el pasillo 
o entretenidos con sus móviles.

Aunque la puntualidad y la 
permanencia de los estudiantes 
en las aulas no muestran señales 
alarmantes en el territorio, está 
claro que aún existen problemas 
por resolver en este sentido.

Docentes, padres y alumnos 
deben tener muy presente que 
estas pautas, establecidas en 
todos los niveles educativos, son 
preceptos ideados para fomentar 
el correcto desempeño del proceso 
de enseñanza-aprendizaje y deben 
cumplirse cabalmente.

asistir diariamente a la escuela y de forma puntual es el primer deber de todo estudiante.

Son muchos los centros educacionales 
que respetan el horario docente.

existen algunos padres que apoyan y hasta justifican que sus hijos lleguen tarde 
a la escuela o no asistan en el horario de la tarde.


